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Pablo Ugarte y los 40 años 
de Upa+: “Las canciones 
traspasan generaciones” 
Música. La emblemática banda celebrará con show en el Teatro Oriente. 

pares una delas bandas 
Ul:: marcaron la década 

[delos80. Suestloelegan- 
te de newwave representó toda 
unarevoluciónen lo quesecono- 
cíaenlaescenamusical nacional. 

La banda está cumpliendo 
40años desde ellanzamiento de 
suprimer disco homónimo, y lo 
hará alo grande. El conjunto se 
presentará este viernes 4 dejulio 
enel Teatro Oriente paracelebrar 
sus cuatro décadas de música y 
con entradas en Ticketmaster. 

Elvocalista Pablo Ugarte pro- 
fundiza en losorígeneseinfluen- 
ciadelgrupo. 

«¿Cómo empiezalabanda? 
-Laprehistoria de Upa! (hoy re- 
bautizado como Upa con Ugar- 
tealacabeza) esungrupo quese 
llama Generaciones. Esto parte 
por una canción que yo tenía, 
quesellamaba Generaciones. La 
tocabael Sergio Pirincho' Cárca- 
mo enla Radio Galaxia. Yo era 
cantautor, pero después conocí 
(Sebastián) Piga, (Mario) Planet, 
y a Octavio (Bascuñán). Les dije 
“¿porqué no nosjuntamos?” 

De ahínació el grupo Gene- 
raciones que después se trans- 
formaen Upa!. Algunos delosin- 
tegrantes se fueron y nos queda- 
mos Planet, Piga, Bascuñán y 
Ugarte conformando la banda. 
Esefue el origen. 
-Enlosaños80 no llegaban mu- 
chas influencias del extranjero. 
Tampoco había mucha industria. 
¿Era muy difícil hacer músicaen 
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LAS ENTRADAS ESTÁN DISPONIBLES POR TICKETMASTER. “SOMOS HIJOS DEL ESTADO DE SITIO", DICE UGARTE. 

músico, sesiente algo en la gua- 
ta, uno es músico y quiere hacer 
loquelesale deadentro. 

Note locuestionas, menosa 
esa edad. Todo parecía indicar- 
nos que erael camino equivoca- 
do, que erael camino del perde- 
dor, que nunca ibamos a tener 
nada. En esa época se estaba 
creando una sociedad en la cual 
elsereraeltener,osea, enelfon- 
do, siyanotenía unautoeras un 
perdedor. Pero nosotros igual la 
hicimos, entonces era como “ya, 

upa,lavamos a hacer”. 
  

-Estábamos en un contexto de 
dictadura, anosotrosnos marcó 
muchoeso. Nos definimoscomo 
hijosdelestado desitio. Nosotros 
nos criamos en estado desitio, 
todanuestra juventud fue con el 
toque de queda. Ya era dificilser 
   

      

Upa!, el nombreen ese momen- 
to, obedece aso, lavamosa ha- 
cerigual, vamos para adelante. 
Enelfondo, uno no escogeser 

¡una banda 

icono delosaños 80, ¿Cuándo se 
dieron cuenta de esto? 

-Quehaya gente más joven, que 
sigue escuchando Upa+ ya es la 
comprobación deeso. Yo creo 
queunosse va dando cuenta de 
esto cuando las canciones tras- 
pasan generaciones y traspasan 
décadas. 

Las canciones yano pertene- 
cenalas personasque vivieron el 
momento, sino que también de 
las que nacieron después y nos 
descubrieron porlasredessocia- 
les, porejemplo. 

-¿Cuáles fueronlas inspiraciones, 
yasean discoso artistas? 
-Enesaépocate puedo contar un 
poco delo que escuchábamos. 
Siempre se escuchaba, bueno, 
porsupuesto, a Victor Jara,a Vio- 
JetaParra. Pero también rockde 
10s'70, rock progresivo también, 
mucho King Crimson, mucho 
Robert Fripp.Site fijas, hay algu- 
nos rifís de la guitarra de Mario 
quetienenesa inspiración. 

También una influenciamás 
dark,más New Wave. Más deIn- 
glaterra que americana. Upa+Es 
una banda que, si bien sus com- 
posicionesson bien originales, 
nodecíamos “ya, ¿aquién leva- 
mos a copiar hoy día?”. Noso- 
tros solo componíamos, y des- 
pués nos dimos cuenta que lo 
que estábamos haciendo tam- 
bién lo estaban haciendo en 

otras partes. 
Cuando vimos a Charly Gar- 

cía enel teatro Grand Palace, en 
elaño84,dijimoschuta, haygen- 
te queestá cantando rocken es 
pañol. O sea, se puede. Había- 
mos escuchado Serú Girán, ha- 
bíamos escuchado LosJaivas, pe- 

  

    

roenelfondoera tan claramen- 
teungrupo que cantaba rock en 
español. 

“Teníamucha pertenencia la- 
tina, eso eslo que vimos en ese 
concierto en el gran Palace que 
tenía aun joven Fito Páez de te- 
dladistay alos GIT de banda. Eso 
fue bien heavy. También senti 
mosalgo parecido con Losjaivas. 
-Era un newwave más elegante, 
comoelinglés, y notanfiesteroco- 
'moelamericano. 
Claro, más oscuro, más dark. 
Justamentenosotrossomos hijos 
del Estado desitio, éramos parte 
también de una tribu que era 
contracultural, nosotros habitá- 
bamos unSantiago ocupado, un 
Santiago en estado desitio y no- 
sotros nos vestimos de negro, 
nos pintábamoslosojos,nosves- 
tíamosconlaropa usada. 
-¿Quésesiente haber llegado alos 
40 añoscomo banda? 
“Enelfondo, los40años esuntag 
que usan los productores para 
vender más tickets. Nosotros vi- 
vimos el díaa día, pero sí, de to- 
das formas es un motivo de ale- 
gría. s 

  

  
  

BUNNY TENDRÁ UNA MARATÓN DE CONCIERTOS. 

La música de Bad Bunny 
activa neurotransmisores 
como placer euforia y un 
gran sentido de comunidad 

PUERTO RICO. Estudio se hizo a propósito 
desus 30 conciertos en ese país. 

1 Colegio de Químicos de 
Puerto Rico (CQPR) pre- 
¡sentó unanálisisen.el que 

asegura quelamúsicadeartistas 
como Bad Bunny activa neuro- 
transmisores, como dopamina, 
serotonina y oxitocina, generan- 
doplacer, bienestar, euforiay un 
fuertesentido decomunidaden- 

tre losasistentes. 

Lagentenosolo baila, tam- 
biénse conecta bioquímicamen- 
te”, afirmó en un comunicado 

María Santiago Reyes, miembro 
y pasada presidenta del COPR. 

Dicho análisis se realizó co- 
mo preámbulo a la residencia 
artística “No Me Quiero Ir de 
Aquí” de 30 espectáculos que 
ofrecerá Bad Bunny en el Coli- 
seo de PuertoRico, en SanJuan, 
delii dejulio al14deseptiembre 
próximos. 

Elanálisis, según explicó el 
CQPR en lanota, no se realizó 
desde laóptica del espectáculo, 
sino desde la química cerebral, 
el impacto ambiental y la inno- 
vación energética. 

“El fenómeno cultural que 
representa Bad Bunny también 
es una oportunidad científica 
para educar sobre temas urgen- 
tescomo lasostenibilidad, la sa- 
Jud mental colectiva y la transi- 
ción energética”, enfatizó San- 

tiago Reyes. 
“La química del cerebro ex- 

plica por qué miles de personas 
se sienten tan emocionalmente 

vinculadas a estas experiencias 
masivas”, destacó. 

Desde la perspectiva de la 

  

  

  

sostenibilidad, eventos de esta 
magnitud también generan to- 
neladas deresiduos sólidos, in- 
crementan las emisiones de car- 
bono por transporte y requieren 
altosniveles de energía no reno- 
vable. 

Por ello, el Colegio aseguró 
queapoya las propuestas logí: 
cas robustas que promueven el 
uso de energía solar y baterías 
delitio, el reciclajeactivo, la mo- 
vilidad sostenible y alianzas con 
organizaciones ecológicas loca- 
les. 

  

TODO ES CIENCIA 

Este análisis será parte central 
delas discusiones del Congreso 
PRCHEM 2025, el evento cientí- 

fico másimportante del Caribe, 
quereuniráaexpertosensalud, 
medioambiente, farmacéutica, 
educacióneinteligenciaartificial 
del30 dejulio al 2 de agosto en 
el Centro de Convenciones de 
Puerto Rico. 

“Queremos que la ciencia 
salga del laboratorio y entre en 
la conversación pública. Si una 
canción puede mover multitu- 
des, la ciencia puede orientar 
sus pasos”, puntualizó, por su 
parte, José A. Pérez, presidente 
del COPR. 

Ante todo ello, el CQPR 
anunció que invita a artistas, 
productores, jóvenes, educado- 
res y líderes comunitariosacon- 
tinuar reflexionando y promo- 
viendo el rol dela ciencia en la 
planificación de los grandes 
eventosculturales. “s
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